



**SOCIÉTÉ ASIATIQUE**  
**PALAIS DE L'INSTITUT**  
**23, quai Conti**  
**75006 Paris**  
**Tel 01 44 41 43 14 /06 63 68 01 57**  
[societeasiatique@yahoo.fr](mailto:societeasiatique@yahoo.fr)

La prochaine séance de la **SOCIÉTÉ ASIATIQUE** aura lieu le **13 janvier 2017 à 17H15** **salon Vuillard de l'Institut de France, 1<sup>ère</sup> cour**, au 25 quai Conti 75006 Paris.

### **ORDRE DU JOUR**

Communications :

**Monsieur Olivier Rouault et Madame Maria Grazia Masetti-Rouault,**  
**« La région de Qasr Shemamok (Kurdistan d'Irak) à l'âge du Bronze.**  
**Première évaluation»** (*annule et remplace le communiqué du précédent envoi*)

Le site de Qasr Shemamok, dans la province d'Erbil, est fouillé depuis 2011 par une mission archéologique française, dirigée par O. Rouault et, depuis 2015, par M.G. Masetti-Rouault. Depuis longtemps identifié avec la cité de Kilizu, capitale d'une province de l'empire néo-assyrien, Qasr Shemamok a évidemment connu une histoire beaucoup plus ancienne, toutefois encore difficile à évaluer. Les fouilles effectuées depuis 2011 ont mis en évidence l'importance de la ville à l'époque médio-assyrienne (fin 14<sup>ème</sup>-11<sup>ème</sup> s. av. J.-C.), correspondant à celle de la formation du premier empire. Des découvertes archéologiques et épigraphiques récentes fournissent désormais quelques informations aussi sur la place de la cité dans la région avant l'expansion assyrienne, nous permettant de proposer quelques hypothèses quant à la culture locale et à l'organisation politique de cette partie de la Mésopotamie du nord à la fin de l'âge du Bronze. On tentera aussi d'évaluer, à la lumière des résultats des autres fouilles et prospections dans la région, quel a pu être le rôle de cette cité aux époques plus anciennes.

*Olivier Rouault*

*Professeur émérite, Université Lyon2, Archéologie du Proche-Orient ancien*

*Directeur-adjoint de la Mission Archéologique Française à Qasr-Shemamok (Kurdistan d'Irak)*

*Et*

*Maria Grazia Masetti-Rouault,*

*Directeur d'Études, Religions du monde syro-mésopotamien : Archéologie et Histoire,*

*EPHE-Sorbonne*

*Directrice de la Mission Archéologique Française à Qasr-Shemamok (Kurdistan d'Irak)*

*Directrice de la Mission Archéologique Française à Tell Masaikh (Syrie)*

**Madame Aline Tenu,**

**« Kunara, une ville de l'âge du Bronze dans les contreforts du Zagros »**

Kunara se trouve dans la région de Souleymaniyeh au Kurdistan d'Iraq et couvre environ 10 ha. Cinq chantiers y ont été ouverts qui ont livré des niveaux datés du dernier tiers du III<sup>e</sup> millénaire. Les bâtiments publics qui y furent découverts présentent des techniques de construction variées et élaborées qui montrent le soin apporté à leur édification. Un abondant matériel céramique y a été mis au jour ainsi qu'un sceau-cylindre, un scellement et une trentaine de tablettes cunéiformes. Ces dernières ont considérablement souffert d'un incendie, mais les premières lectures indiquent qu'elles enregistraient des entrées et des sorties de différents types de farine. Tout indique que Kunara était à la fin du III<sup>e</sup> millénaire un centre local, voire régional, d'un petit État appelé le Lullubum. Le Lullubum entretenait alors de très nombreuses relations avec ses voisins mésopotamiens et iraniens ainsi qu'en témoigne le matériel épigraphique, céramique, sigillographique et lithique. L'un des principaux enjeux de nos recherches débutées en 2012 est de comprendre un site majeur du Lullubum, entre traditions locales et contacts culturels, politiques et militaires.